

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV

REDACCIÓN  
Rambla San Juan, 50, entresuelo  
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: martes 30 de Agosto de 1898

Precios de suscripción  
En Tarragona 1'75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 1040

## ASUNTO DEL DIA

Apenas ha terminado la guerra entre España y la república norteamericana, y ya va encontrando cada cual su merecido.

Los insurrectos, al fin de la jornada, caen en la cuenta de que sus aliados los yanquis hanse convertido en sus más encarnizados enemigos que tratan de anexionárselos.

Profundamente acertado estuvo Calderón al decir «que el traidor no es menester siendo la traición pasada». Así se verifica siempre; así les está ocurriendo á los insurrectos cubanos.

Ahora reconocen los yanquis que aquellos son incapaces de gobernarse por sí mismos, y que por tanto es necesaria la anexión.

Creyeron los rebeldes que luchaban por su causa, y también ahora ven que hacían la de los norteamericanos. Solicitaron y recibieron con júbilo los auxilios que éstos les brindaron, faltando á toda nación de derecho y moral; y no supieron prever ¡infelices! que eran ellos los auxiliares de los yanquis. Si algún cabecilla pudo haber suficientemente experto para leer en el porvenir, hizo sin duda la ilusión de que en último resultado era preferible vivir anexionado á la república norteamericana, á continuar bajo la suave y generosa dominación española.

Y ya están tocando las consecuencias. Los yanquis, que nunca apetecieron otro fin que la anexión, tratan á los cubanos y en particular á los insurrectos, con tal despoitismo, que éstos ya se disponen á hacer armas contra sus antiguos aliados, bajo la dirección de Máximo Gómez, el feroz chino que ve amargada su vejez por mal de sus propios pecados.

Pero ¿qué harán por sí solos, contra el soberbio vencedor á quien secundaron con toda suerte de traiciones á la madre patria? ¡Desdichados insurrectos! les está reservada la misma suerte que á los pieles-rojas. Solo que éstos no la merecían y aquellos sí.

Por su parte, los Estados Unidos, que tan arrogantes se mostraban con Europa al decidirse su triunfo sobre España, quizás tengan que volver grupas ante la formidable defensa que para oponerse á sus pretensiones sobre Filipinas, tratan de formar algunas potencias europeas de primer orden.

No sería extraño que envalentonados los yanquis y creyéndose dueños del mundo, se atreviesen á afrontar un choque del que podrían salir descalabrados.

Por de pronto han dado lugar á rozamientos que en manera alguna pueden favorecerles.

Así, pues, rebeldes y yanquis habrán de explicar en algún modo sus felonías; que es ley de la Historia que no den provecho triunfos adquiridos sobre las ruinas de la justicia.

## Correo de Madrid

Agosto 28.

El ministro de Marina ha recibido un telegrama del general Montojo en que se habla de la capitulación de Manila.

Dice que los norteamericanos anunciaron á los defensores de Manila un ataque á las defensas de la plaza, que dentro de 48 horas se retiraran en sitio seguro los mujeres, niños y enfermos, pues iban á bombardear la ciudad.

Sabiendo el capitán general la imposibilidad de hacerlo, rodeada de insurrectos la plaza,

no pudo hacer otra cosa que manifestarlo así al enemigo.

El día 13 atacaron los yankees el barrio de San Antonio, defendido por los marinos, cuyo fuerte, destruyeron, no lo tomaron los yankees.

A las siete y media se verificó la rendición de la plaza, procediéndose á la capitulación.

Debe notarse que Manila capituló después de 104 días de sitio y bloqueo, con víveres escasísimos, con muchos enfermos y heridos, con las tropas fatigadísimas á consecuencia de la continua lucha y mal alimentadas.

El comportamiento de la marinería y de la infantería de marina es elogiado unánimemente, habiéndose colocado en las avanzadas y batidos con gran valentía.

Los buques «Cebú», «Baracca» y la lancha «Pérez» fueron echados á pique por orden superior.

En la bahía de Manila se encontraban tres barcos de guerra ingleses, cuatro con el almirante alemanes, dos franceses, tres de otra nación y 7 norteamericanos, con los monitores «Monterey» y «Menocan», 11 transportes y varios barcos insurrectos.

Dice el despacho que el personal de marina se halla sin novedad.

Añade el almirante Montojo que los muertos por nuestra parte fueron pocos en general y no muchos los heridos.

El general Montojo termina diciendo que espera órdenes é instrucciones.

El presidente Mac-Kinley, según telegrama de Washington, salió anoche para sus posesiones en el Estado de Pennsylvania, para descansar algunos días.

También comunican de Washington que ha llegado á aquella capital el almirante Schley.

Este fué aclamado por la multitud al entrar en la secretaría de Marina, y es muy agasajado por el pueblo.

El ministro de la Guerra ha estado en Palacio á las tres de la tarde, dando cuenta á S. M. la Reina de la llegada de los trasatlánticos «Isla de Luzón» y «Montserrat» que como se sabe conducen parte de las tropas que formaban la guarnición de Santiago de Cuba.

El ministro de Estado ha celebrado hoy una conferencia con algunos de sus compañeros de Gabinete, con objeto de terminar algunos detalles relacionados con las instrucciones que el Gobierno ha dado á la comisión de evacuación de Cuba y Puerto Rico.

Un telegrama de Washington da cuenta de que los comisionados que en representación de los Estados Unidos deben formar parte de la Comisión que ha de formular el tratado de paz en París, partirá en dirección á dicha capital el día 17 de Septiembre.

Según informes recibidos en Washington, ha causado muy buena impresión la visita que el ministro de la Guerra yankee ha hecho al campamento de Montaut.

En esta visita M. Alger dictó varias órdenes encaminadas á disminuir los efectos de la epidemia de tífus que hace estragos entre aquellas tropas.

El actual presidente de la República había dispuesto que se abriera un crédito de 70 centavos diarios para cada uno de los enfermos; pero por descaído de la administración no se han satisfecho estos socorros.

Por virtud de esta omisión, actualmente los enfermos acreditan hasta 4.000 dólares, ignorando cuando se les pagará.

Telegrafían de Washington que ha ocasionado profundo dolor la muerte por hambre del teniente Cigias, del ejército norteamericano.

*The Herald* dice que, á medida que se conocen los incidentes ocurridos á los soldados expedicionarios norteamericanos, aumenta la excitación de los ánimos en todo el país.

La administración procura remediar la situación, pero ya es demasiado tarde.

Ha zarpado de Nueva York un vapor, llevando material sanitario y medicinas para los enfermos del ejército yankee en Santiago de Cuba.

Todas las asociaciones hacen un llamamiento á la caridad.

Los soldados que salieron de Santiago de Cuba, no han cambiado de ropas desde su entrada en el Hospital militar, y tienen aquellas llenas de bacterias.

El regimiento yankee número 71 llegará mañana á Washington; se compone de 1.200 hombres, y en el momento del embarque se vió que solamente 400 estaban en disposición de desfilar.

Se censura vivamente que desde la rendición de Santiago se dieran empleos á muchos amigos políticos incapaces de ocuparse de ningún ramo de la administración, observando que no se ha mandado allí á ningún individuo de administración perteneciente al ejército regular.

Las tropas regulares regresadas llegan en buen estado.

En vista de la excitación de la opinión pública en Washington, Mr. Mac-Kinley abrirá informaciones.

Son muy comentadas las declaraciones que ha hecho un oficial de Estado Mayor, que contienen gravísimos cargos contra la administración militar norteamericana.

Según dicho oficial, la falta de transporte de víveres y medicinas ha ocasionado gran número de bajas al ejército yankee, y debe cargarse á cuenta de la mala administración la pérdida de muchas vidas.

Del relato de este oficial se desprende que los norteamericanos no habrían podido triunfar si la campaña hubiese sido más prolongada.

Se acentúa mucho de día en día el movimiento de opinión contra la administración militar de los ejércitos expedicionarios de Cuba y Puerto Rico.

Aunque se han adoptado grandes medidas para remediar con muchas deficiencias todo el mundo reconoce que, por desgracia, aquellas han venido demasiado tarde.

Se señala con indignación el hecho, que ya hemos comunicado, del teniente Cigias, muerto de inanición.

El infeliz quedó de tal manera desfigurado, que costó mucho trabajo reconocerlo.

Se espera en Washington la llegada del cirujano en jefe que fué el primero que, en vista de las deficiencias del servicio médico-sanitario, lanzó terribles acusaciones contra el general Shafter.

Créese que la llegada de este facultativo servirá muchísimo para depurar los hechos de la administración militar.

Telegrafían de Nueva York que los periódicos norteamericanos hacen comentarios acerca del nombramiento de M. Dewis, pretendiendo algunos alarmistas que en su calidad de católico procurará que el Archipiélago filipino pare otra vez en poder de los españoles.

No faltan, sin embargo, algunos que manifiestan que M. Wite se conformará con la anexión del Archipiélago, pero exigirá como condiciones que se respeten los intereses de las corporaciones católicas.

Telegrafían de Berlín diciendo que á pesar de las pocas simpatías que la prensa

alemana ha demostrado por los Estados Unidos, en sus artículos los periódicos se muestran muy circunspectos.

De estos artículos se trasluce bien claramente que la diplomacia alemana mirará con preferente atención la cuestión de Filipinas dando á entender con bastante claridad que por más que Inglaterra tenga en Filipinas intereses mas considerables que los de Alemania, no es fácil que el asunto de Filipinas se reserve para la conferencia de París sin que intervenga directamente el imperio germánico.

—Despachos de Londres dicen que la prensa austriaca dedica preferente atención á la cuestión de Filipinas.

Algunos periódicos no ocultan que si los Estados Unidos persisten en la anexión del Archipiélago filipino, podría surgir con este motivo un conflicto; porque varias naciones europeas tratarán de oponerse por todos los medios á que adquieran preponderancia los intereses ingleses ó de los Estados Unidos en el extremo Oriente.

Hacen notar dichos periódicos que semejante preponderancia sería peligrosa para Francia, y Rusia no dejaría de apoyar á su aliada, apesar de que los Estados Unidos marcharán de acuerdo con Inglaterra.

—El día 25 de julio los soldados españoles entregaron á los yankees 23.000 fusiles, 10 millones de cartuchos y numerosas municiones.

—Los españoles prisioneros ascienden á un total de 15.000 hombres.

—Los insurrectos han armado un vapor, tripulado por 500 hombres, que ha zarpado con rumbo desconocido.

—Sábase que han marchado á Hong Kong 600 religiosos para ponerse bajo la protección del cónsul de Bélgica.

—Se cree que al tratarse de la anexión de Filipinas por la comisión yankee de París, procurará ésta obedeciendo órdenes superiores, respetar los derechos que en Filipinas tienen las iglesias católicas.

—La cuestión de Filipinas preocupa nuevamente al Gobierno yankee.

Las Filipinas constituyen un centro eminentemente católico donde hay sociedades religiosas de todas clases.

La orden de Dominicos del Santo Rosario forma la misión más importante.

Poseen en Filipinas grandes propiedades, algunas de las cuales datan del siglo XII.

Es una misión muy influyente y ha creado numerosas escuelas teniendo distribuidas por el Archipiélago hasta 76 misiones.

El Vaticano, pues, tiene derecho á intervenir en la cuestión de Filipinas por los poderosos intereses allí creados.

El país cree que á los Estados Unidos les conviene sostener las congregaciones religiosas, manteniendo con ellas buenas relaciones, por estimar que las mismas han de contribuir muchísimo á la pacificación.

## Extracto del Boletín oficial

Real decreto convocando á las Cortes para reanudar sus sesiones el día 5 de Septiembre próximo.

—La Dirección general de Instrucción pública anuncia vacante la cátedra de Derecho Canónico en la Universidad de Barcelona.

—La Tesorería de Hacienda anuncia los días de cobro de contribuciones en los pueblos que cita.

—La Comandancia de Marina deja sin valor la cédula de inscripción expedida á fa-



EL JOVEN

# DON BUENAVENTURA BORONAT Y MESEGUER

## Falleció en Vallmoll el 28 de los corrientes

(E. P. D.)

Sus inconsolables padres don José Boronat y doña Rosa Maseguer, hermanos don José María, Luis, Pedro y Cecilia, tío Rdo. Dr. don Buenaventura Boronat, Pbro., tíos, primos y demás parientes, al comunicar á sus amigos la noticia de tan sensible pérdida, les ruegan se sirvan en sus oraciones encomendar á Dios el alma del finado, de lo que recibirán especial favor.

R. I. P.

vor de don Ricardo Tarifa Pellicer, la cual ha sufrido extravío.

—Anuncio de la Granja experimental de Barcelona para la apertura del curso académico de 1898-99.

—Alcaldías: Las de Vinebre, Barbará y Las Pilas anuncian la subasta de los derechos de consumos.

La de Biancafort cita al mozo Antonio Talar Espelt.

Las de Santa Bárbara, Tivisa y La Morera anuncian tener expuestos al público los repartos de consumos sal y líquidos.

La de La Morera las cuentas municipales de 1896-97 y vacante la Secretaría del Ayuntamiento.

—Sorteo de los Jurados que han de formar los Tribunales en los juicios señalados para el próximo cuatrimestre en esta Audiencia provincial.

—El Juzgado de esta capital anuncia la venta de una finca.

—El de Reus la de dos propiedades.  
—El juez instructor de batallón cazadores de Figueras cita á varios soldados desertores.

### Noticias locales

Bajo la impresión más dolorosa vamos á dar cuenta á cuenta del desgraciado accidente ocurrido en el pueblo de Vallmoll á la distinguida familia de nuestro estimado amigo y querido director señor Boronat.

Las ocho de la mañana serian, cuando uno de los hermanos, llamado Buenaventura, al ver el peligro que corría una de las reses de cerda, que se había caído á una balsa de estiércol, sin pararse á pensar lo arriesgado de la operación, se precipitó en dicha balsa intentando arrastrar fuera de ella al mencionado animal, en cuyo momento, su señor padre y su otro hermano Luis que habían presenciado la temeraria acción del Buenaventura, se lanzaron en su salvamento, lo que no pudieron conseguir apesar de los inauditos esfuerzos que para ello hicieron.

El Buenaventura fué extraído ya cadáver y el hermano Luis, en unión de su señor padre, fueron conducidos á su domicilio en tan gravísimo estado, á causa del pestilente hedor que despedía el líquido retenido en la repetida balsa, que á la hora en que escribimos estas líneas, se tienen las noticias más desconsoladoras cerca de su estado, pues los médi-

cos, agotados todos los recursos de la ciencia, desconfían de su salvación.

Dios permita, á lo menos, que después de tan inmensa desgracia, puedan conservar sus vidas el padre y el hermano de nuestro cariñoso amigo, que bien sabe la parte tan directa que tomamos en el dolor que experimenta.

La muerte del Buenaventura, cuyo carácter nobilísimo y de excepcionales condiciones, pues era un hijo modelo por sus virtudes y cariño, deja un vacío entre sus deudos y amigos, que difícilmente podrá llenarse y olvidarse jamás.

El DIARIO DEL COMERCIO envía su más sentido y sincero pésame á su querido director y á su distinguida familia, deseándoles verdadera resignación cristiana para sobrellevar tan rudo golpe.

Ampliando la noticia publicada en nuestra última edición, referente al nuevo servicio de correos, hemos de hacer constar, en honor á la verdad, que, á tan importante mejora, ha contribuido notablemente el celo é inteligente administrador principal de correos de esta provincia, admirablemente secundado por nuestro distinguido amigo, el activo diputado á Cortes por la circunscripción don Juan Cañellas, á cuyas gestiones se debe el haber conseguido la tan deseada unión de los trenes de Madrid y Lérida por Reus.

Tarragona toda y especialmente el comercio, sabían agradecer, á los señores Cañellas y Herraiz, el señalado favor que, con la mencionada mejora, acaban de prestarle.

Ayer visitó uno de nuestros redactores al ilustre señor gobernador civil de la provincia, saliendo altamente complacido de la entrevista, por haber tenido ocasión de apreciar, durante su permanencia en el despacho de dicha autoridad, las rectas intenciones de administrar estricta y expedita justicia que al señor Román Vega animan en todo cuanto de él dependa y muy particularmente en lo referente al ramo de instrucción pública al que dedica preferente atención.

Al preguntarle la fecha aproximada en que los empleados de la Diputación podrían cobrar el todo ó parte de sus haberes, tuvo la amabilidad de manifestarnos, que, tan luego saliéramos del periodo electoral, comenzaría de nuevo la campaña emprendida contra los Ayuntamientos que tienen descubiertos por contingente provincial, en cuyo asunto se mostrará inexorable y despreciará toda recomendación que tienda á entorpecer los trabajos emprendidos, calculando que por todo el mes de Octubre próximo, aquellos dignos funcionarios habrán cobrado una buena parte de lo que la Diputación les adenda por sus haberes devengados.

Reciba el señor Román Vega la seguridad de que en esta campaña que viene siguiendo, no ha

de faltarle jamás nuestro modesto concurso ni le regatearemos los aplausos á que tan acreedor se ha hecho desde que se posesionó del mando de esta provincia.

Noticiosa la Alcaldía de esta capital de que se había perpetrado un robo de una partida de vino en uno de los mansos de La Pineda dictó las órdenes convenientes á fin de averiguar quienes fueran el autor ó autores de la sustracción.

Practicadas las indagaciones convenientes, dieron por resultado que el cabo de guardias municipales, auxiliado por el guardia del barrio 4.º y el guarda término número 4 capturasen al autor del hecho junto con parte del cuerpo del delito, habiendo sido puestos á disposición de la autoridad judicial.

Nada menos que á dos millones y medio de pesetas ascienden las pérdidas sufridas por la Hacienda española á consecuencia de las bajas sufridas en las matriculas industriales y patentes de ambulancia, desde primeros de Julio en que empezaron á regir los nuevos presupuestos del Estado.

La correspondencia postal solo de Madrid, Barcelona y Valencia, ha disminuido en cuatrocientas mil cartas, cuyos derechos no bajarán de 600.000 pesetas.

Desde el 30 del corriente mes satisfarán por la Depositaria municipal los bonos de pan, carne y arroz que fueron repartidos por cuenta del Ayuntamiento á los pobres de esta vecindad con motivo de la festividad de San Magín.

Por cada bono de pan, 40 céntimos.— Por cada idem de carne, 55 idem.— Por cada idem de arroz, 25 idem.

El guardia municipal del barrio quinto encerró ayer en el cuarto de detenidos á varios chiquillos que se entretenían en tirar piedras á los fieles que asistían á las misas que se celebraban en la iglesia de la Trinidad.

Hemos recibido un ejemplar del Acta informada en la sesión del Congreso vitícola de San Sadurn de Noya celebrado en 19 de Mayo del corriente año y publicada bajo los auspicios de la Excmo. Diputación provincial de Barcelona.

Forma un cuaderno en cuarto de 131 páginas conteniendo la lista de los señores Delegados, Convocatoria, Cuestionario, el acta de la sesión con un extracto bastante extenso de cuanto allí se dijo con las correspondientes conclusiones, y varios apéndices sumamente importantes.

La reunión familiar que tuvo lugar el pasado domingo en el Ateneo vióse sumamente animada por bellas y elegantes pollitas, prolongándose tan agradable fiesta hasta las primeras horas de la madrugada.

Ayer mañana, la 4.ª compañía del regimiento infantería de Albuera, que manda el bizarro capitán don Eladio Velez, salió á dar un paseo militar para recorrer algunos pueblos de esta provincia, y cuya fuerza regresará el día 4 de Septiembre.

Nuestro querido amigo y correligionario don Juan de March, ha salido á pasar una temporada á sus posesiones de Vilaseca.

Con arreglo á la nueva ley de presupuestos, las contribuciones correspondientes al primer ejercicio corriente, tendrán los aumentos siguientes:

La contribución rústica: el 100 por 100 como recargo transitorio.

La urbana el 10 por 100 como recargo transitorio y el 20 por 100 como especial de guerra.

La de carruajes de lujo el 20 por 100 de impuesto de guerra.

El miércoles próximo termina el periodo de vacaciones en todas las escuelas públicas de la provincia, y desde el jueves inmediato hasta el 15 de Septiembre quedará abierta la matrícula en los establecimientos de segunda enseñanza para el nuevo curso académico de 1898 á 99.

A las nueve y media de la mañana de ayer voló un carro cargado de cebada en la calle de Castellarnau, cogiendo debajo del vehículo al conductor, que sufrió graves contusiones, que le fueron curadas por el médico señor Soler (don A.), auxiliado por otro facultativo, siendo conducido en un carruaje á su domicilio.

Hemos recibido el número 33 del semanario ilustrado de espectáculos, arte y literatura *El Teatro Español*, en cuya portada aparece el retrato de la distinguida actriz doña Concepción Suarez.

En Sevilla se ha pronunciado el alza en el precio de los aceites en el mercado de aquella plaza, hasta el punto de que los que el sábado último entraron en la Calzada se vendieron á 43 reales y 33 la arroba, ó sea 2 enteros más sobre el precio que hace pocos días tenían.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:  
 A las nueve de la mañana.—Barómetro, 761'00.  
 A las tres de la tarde.—Barómetro, 761'00.  
 Termómetro: Máxima 28'00.—Mínima 19'00.  
 Temperatura media, 23'50.—Viento S. E.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el **ELIXIR DE ZARZAPARRILLA** de Juánola.  
 El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la **Migranin Overlach**. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

**Sección comercial**

**Puerto de Tarragona**

**Entradas del día 28**

De Barcelona en 1 ds. l. «Enrique», de 36 toneladas, c. Borrell en lastre, consignado a don Juan Mallol.

De Barcelona en 6 hs. v. inglés «Balboa», de 851 ts. c. Ratlle, con tránsito, consignado a los señores Mac-Andrews y C.<sup>a</sup>

De Barcelona en 1 ds. l. «Isabel», de 35 ts., capitán Guasch, en lastre, consignado a don Juan Mallol.

**Despachadas**

Ninguna.

**Entradas del día 29**

De Valencia y Barcelona en 2 ds. v. «Martos», de 1.046 ts., c. Senti, con efectos, consignado a don Antonio Mas.

**Despachadas**

Para Londres y esc. v. inglés «Balboa», con carga general.  
 Para Civitavecchia corbeta «Llusá», en lastre.

**BUQUES A LA CARGA**

**MARTES 30**

Para Valencia y Cullera vapor «Vicente Sanz», su agente don José M.<sup>a</sup> Bicomá.

Para Génova vapor «Unione», que despacha don Enrique Terré.

**MIÉRCOLES 31**

Para Hamburgo vapor «Georgian», consignatarios señores Mac-Andrews y C.<sup>a</sup>

**JUEVES 1.º de Septiembre**

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo San Sebastián», consignatario don Mariano Peres.

Para Valencia, Alicante, Almería y Málaga vapor «Alcira», que despacha don Antonio Mas.

Para Cete y Marsella vapor «Cabo Nao», consignatario don Mariano Peres.

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Marín) vapor «Julián», que despachan los señores Hijos de Benigno Lopez.

**SÁBADO 3**

Para Liverpool vapor «Srto», consignatarios señores Mac-Andrews y C.<sup>a</sup>

**LUNES 5**

Para Cete, Marsella y Génova vapor «Jativa», que despacha don Antonio Más.

\*\*

Para Marsella, Gothemburgo, Copenhagen Stockholm, Christiania, Bergen, Maimó, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koensinsberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, estará a la carga el 5 de Septiembre el vapor «Málaga», que despachan los señores Boada Hermanos.

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borga, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Baumó, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karlöby, Uleaborg, San Petersburg y Reval; y para Moscow, Warschau y Nischni Nowgorod, a flete corrido via San Petersburg, saldrá el día 10 de Septiembre el vapor «Ariadne», que despachan los señores Boada Hermanos.

**BOLSA DE BARCELONA**

29 Agosto.

**EFFECTOS PUBLICOS**

	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado.	00'00	00'00
» fin de mes.	56'30	56'35
» fin próximo.	00'00	00'00
» exterior contado.	00'00	00'00
» fin de mes.	66'90	67'00
» fin próximo.	00'00	00'00
» Amortizable contado.	63'50	54'50

6 por 100 Oblig. sobre renta de Aduanas.	86'00	87'00
Idem pequeñas.	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886.	67'85	68'00
» » 1890.	50'35	50'50

**ACCIONES FIN MES**

Banco Hispano Colonial.	00'00	00'00
Ferrocarril Tar. Bar. Francia.	23'90	24'00
Medina-Zamora y O. a V.	0'00	0'00
Norte de España.	24'50	24'60

**CAMBIOS EXTRANJEROS**

Paris a la vista.	64'50
Londres a la vista.	41'50

**DE MADRID**

29 Agosto.

4 por 100 Interior.	56'60
4 por 100 fin mes.	56'50
4 por 100 Exterior.	66'60
Amortizable.	66'25
Aduanas.	86'90
Cubas 1886.	67'75
Idem 1890.	51'00
Filipinas.	70'00
Banco de España.	000'00
Tabacalera.	000'00
Cambios de Paris.	74'25
Idem Londres.	41'67
4 por 100 Exterior.	41'45

**Páginas de la Historia**

**Heroica conducta del soldado Martín Alonso de Tamayo**

30 DE AGOSTO DE 1546

Hallándose la plaza de Ingolstan cercada por los protestantes, uno de éstos, hombre de atlética estatura, de fornido cuerpo y de carácter bravucón, muy engreído con sus hercúleas fuerzas acercóse un día a las obras del foso é insultó a los españoles, sin que de estos recibiera contestación ni aun de palabra; al siguiente día hizo lo mismo con igual resultado; y creyendo que el silencio obedecía a miedo inspirado por su arrojo y corpulencia, estuvo repitiendo la misma operación durante bastantes días, hasta que un soldado del tercio de Don Alvaro de Sande, llamado Martín Alonso de Tamayo, no pudiendo reprimir por más tiempo el coraje y el ansia de sacar de su error al tudesco, decidió salir campo y pelear con él, aunque sabía que aquella empresa le costaba la vida, saliera vencedor ó vencido, porque su emperador, Carlos V, había prohibido bajo pena de muerte que se avanzara un paso.

Resuelto el pundonoroso soldado a sacrificar su vida con tal de castigar al provocador, cambió su arcabuz por una pica, y andando á gatas para no ser visto por los centinelas salió al campo; más fué descubierto a unos cincuenta pasos de la línea.

Avisado de lo que ocurría el capitán del tercio, lo llamó, pero Tamayo hizo como que no oía, y ya puesto de pié siguió avanzando hacia donde se encontraba el insultador tudesco, que muy asombrado de lo que ocurría observa atentamente al valiente soldado,

Este, á pocos pasos de su enemigo, hincóse de rodillas y rezó fervorosamente breves momentos.

El protestante vió en aquello una muestra de temor y comenzó a mofarse; entonces Tamayo se puso en pié, enristró su pica y se fué con gran serenidad y valentía hacia su enemigo, embistiéndose ambos hasta tres veces, logrando á la tercera el español introducir su pica por la gorguera del tudesco, al cual derribó en tierra.

Saltó inmediatamente sobre él y con su espada, que le desenvainó con asombrosa sangre fría, le cortó la cabeza.

Enarbolando ésta en la pica á modo de trofeo entró en la plaza con gran aplauso de sus compañeros, y como el emperador era hombre que cumplía sus palabras, ordenó que aquel valiente soldado fuese ejecutado.

Su tercio y varios capitanes intercedieron para que le fuera perdonada la vida en gracia á su valerosa hazaña, cosa que otorgó Carlos V, dando, además, al héroe Tamayo, una recompensa en metálico.

Maese Rodrigo.

**Variedades**

**BAÑOS**

No hay medio de sustraerse á los rigores de la temperatura.

El calor es horrible, y ni la horchata de chufas logra refrescarnos.

Un señor gordo que asiste á nuestra cervecería, entra bañado en sudor todas las tardes, y asegura que este calor no es natural.

—¿Porqué no es natural?—le pregunté.—¿Cree usted, acaso, que lo fabrica el Ayuntamiento para uso del vecindario?

—Quiero decir que es un calor impropio de las circunstancias. Ayer se me derritieron unos guantes de cabritilla. Esta mañana se me asfixió una corotera que me había traído de América un cuñado mio.

Para bien ser debiéramos vivir en cestas de nieve como los besngos. Al pasar por las pescaderías envidiamos á las merluzas que reposan blandamente en los témpanos de las banastas y apoyan la interesante cabeza en algas marinas.

Lo único que puede contrarrestar los efectos del estío, es el baño de placer. Unos se bañan en limpio Manzanares, otros en el Niágara, que es una especie de Mediterráneo casero y otros en su domicilio, utilizando la artesa como piscina.

Un distinguido y virtuoso empleado en la Dirección de Penales, á quien el corto sueldo que disfruta no le permite salir de la corte, se baña todas las mañanas en la cocina con sus dos pequeñuelos. El funcionario, al verse dentro de la bañera de hojalata, créese transportado á San Sebastian, y dice á los niños:

—Conviene que traguéis un poquito de agua. Cuando yo me bañaba en Vigo, siempre me lo decía el médico.

Los niños sorben con fruición el líquido saludable, y el más chiquitín, que es goloso en extremo, le dice á su padre:

—¿Porqué no echamos en el agua un poquito de azúcar?

—¿Para qué, Camilín?

—Para mojar pan.

A una casa de baños de esta capital acude todas las tardes doña Celedonia, la viuda del brigadier Mochilon, que es una señora que pasa de los cien kilos y tiene el vientre en forma de barreño. Su entrada en la bañera no ofrece grandes dificultades, pero cuando quiere salir ya es otra cosa.

—¡Socorro!—grita todas las tardes desde el fondo de su prisión.

Y acuden los dependientes del establecimiento para extraer á la brigadiera.

—Yo no sé en que consiste esto—dice la infeliz tratando de incorporarse.—Al entrar quepo perfectamente, y cuando quiero salir siempre me atasco

—Será que se ensancha usted dextro.

El caso es que en el baño se le hincha la tripa; generalmente hay que sacar á doña Celedonia con un calzador grande.

En cambio, las de Lombrión, que son tres hermanas ideales, se sumergen juntas en la misma bañera, y podrían hasta dedicarse á la natación, si esto les fuese grato. Bien es verdad que parecen tres escopetas:

—¡Por Dios, Ramona!—se eye decir á una de ellas, dirigiéndose á su hermana mayor,—no te acerques tanto, que me pinchas con la rodilla.

—¡Jesus, que delicada eres! Me has clavado un codo en una pierna y no te he dicho una palabra.

—¿Que es eso?—preguntamos á la bañera, al oír desde la antesala aquellos gritos:

—Son tres señoritas que acaban en punta,—nos contestó la buena mujer.

Muchísimos niños se bañan por las buenas y hasta gozan cuando se les chapuza; pero otros no hacen más que ver el agua y ponen el grito en el cielo, como le sucedió dias pasados al niño de doña Pastora, una poetisa de la Guindalera, la cual doña Pastora quiso fregar á su retoño, que no había visto el agua desde el día de su nacimiento, y lo llevó á la *Ola Benéfica*, casa de baños á precios módicos.

—Paca,—dijo á la doméstica,—friegue usted al niño.

Y la maritornes sacó un estropajo y un trozo de jabón moreno y se puso á frotar á la criatura como si fuera la mesa de la cocina.

—¡No quiero, no quiero!—gritaba aquel angel sucio.

—¡Duro con él!—replicaba la madre,—y si ve usted que no queda bastante limpio, échele polvos de gas.

Todo esto lo hacía la poetisa porque tiene que bañar al niño en la Coruña y no quiere que le vean en la playa con los churretones adquiridos en los tiempos de la primera alimentación.

El niño ha quedado limpio como un espejo; pero no se acostumbrá á verse así, y cada vez que se mira las pantorrillas, rompe á llorar, porque echa de menos aquella capa, color de café con leche de su primera edad.

Pero el mejor baño es el del chapuzón repentino, que aplica don Mauregato á su familia cuando es incomoda.

—¡Juana!—grita á lo mejor don Mauregato.—Sácame una camisa limpia.

—No la tengo,—contesta su esposa.

—¿Cómo?

—Me he olvidado de plancharla.

Don Mauregato, entonces, monta en cólera, y cogiendo á su mujer por la cintura... ¡pum! la zambulle en la tinaja.

No hay baño como este—

Luis Taboada

**Sección religiosa**

Santos de hoy.—Santa Rosa de Lima vg. y santos Félix y Adauto mrs.

Santos de mañana.—San Ramon Nonato cardenal.

**Oración de Cuarenta Horas**

Sta. Clara.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de siete á diez y celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

**Corte de María**

Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción en la parroquial castrense del Sagrado Corazón.

**Sección oficial**

**Administración de Consumos de Tarragona**

La Administración del impuesto de Consumos de esta capital hace saber á los agentes de Aduana y comisionistas de esta plaza:

Que establecido el depósito administrativo que previene el Reglamento del impuesto en la calle Castellarnau, número 17, las especies comprendidas en las tarifas, que lleguen al muelle de este puerto, lo mismo las destinadas á la importación que á la

exportación, no podrán permanecer en el mismo más tiempo que el considerado al tránsito ó sea la pernociación de un día ó de una noche, y esto dando el previo aviso reglamentario, pues pasado este tiempo, las indicadas especies serán conducidas é introducidas en el citado depósito con las formalidades de instrucción, cuyo local se habilita al efecto, en donde permanecerán hasta que sean retiradas por sus dueños ó encargados.

Esta Administración de Consumos espera confiadamente de la ilustración y recto criterio de los señores á quienes alude este anuncio, que cumplirán con los preceptos reglamentarios, evitando así las molestias y disgustos que las contravenciones pudieran producir.

Tarragona 26 de Agosto de 1898.—El administrador, *Martin Bebollo*.

**Registro civil**

**Inscripciones verificadas en el día de ayer**

Nacidos.—Ninguno.

Fallecidos.—José Dols Garcia, S. agustin, 7, último; Angela Fusté Caballero, (Afueras Cuartel Este), 36, 2.º.

Matrimonios.—Francisco Nadal Trullol con Agustina Casasús Borí.

**Telegramas**

Madrid, 29, 1'40 t.

Al salir de Palacio el señor Sagasta ha dicho á los periodistas que había participado á la Reina que el Gobierno tiene en su poder un telegrama oficial de Mr. Cambon avisando la designación hecha por Mac-Kinley de los plenipotenciarios que han de representar á los Estados Unidos en la conferencia de París.

Añadió el señor Sagasta que á las seis de la tarde de hoy se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia con objeto de proceder el nombramiento de los plenipotenciarios españoles.

Hemos procurado explorar el ánimo del jefe del Gobierno acerca de este asunto, pero se ha mostrado impenetrable, diciendo que no tiene aun pensados los nombres de los que han de ser elegidos.

Hablando de la ruda campaña de oposición que en las primeras sesiones del Parlamento pueden emprender algunos elementos contra el Gobierno, ha dicho que el patriotismo impone á las Cámaras el deber de no discutir nada de cuanto se refiera á la guerra ó á la paz; si alguien persiste en hacerlo, todo redundará en perjuicio de los altísimos intereses de la patria.

Madrid, 29, 5 t.

La prensa ha dicho que el señor Auñón proyecta reducir el número de arsenales y emprender con toda actividad trabajos con objeto de organizar la marina de guerra.

Hemos hablado con el ministro á quien interrogamos acerca de los propósitos que se le atribuyen.

La contestación del señor Auñón ha sido terminante y categórica: «Es inexacto. Tengo si proyectos para organizar la marina de guerra, pero no los llevaré á la práctica hasta que se haya ratificado la paz, si entonces aún soy ministro.

Hasta que llegue este caso, soy partidario de que subsista la actual organización de la Armada.»

Madrid, 29, 6 t.

Insiste *El Liberal* en pedir al Gobierno que gestione un acuerdo con los Estados Unidos á fin de obtener sean puestos en libertad los españoles que, en número de 8.000, se hallan prisioneros de Aguinado.

*El Liberal* y con él otros periódicos creen que por humanidad y por decoro debemos arrancar á nuestros compatriotas á los duros tratamientos que reciben del infame y traidor cabecilla.

**FÁBRICA DE BRAGUEROS**

DE

**Pedro Montserrat**

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así se desean.

CALLE DE LA UNION, 34

**SE VENDE**

en buenas condiciones el antiguo y acreditado **ESTABLECIMIENTO DE BEBIDAS** de don Camilo Huguet, sito en la calle de Mercería, núm. 34.

IMPRESA DE ESTEBAN PAMIES, UNION, 54

# ANUNCIOS

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE SEPTIEMBRE 1898

**LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA**

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires los magníficos y rápidos vapores franceses

el día 11 de Septiembre el vapor **ESPAGNE**

el día 21 de » el » **FRANCE**

**LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA**

Saldrá de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires el día 26 de Septiembre el grandioso y acreditado vapor francés

## BEARN

Consignatarios en Barcelona, **RIPOL Y COMPANIA**, Plaza de Palacio.-Barcelona.

# CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos. Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, **VALLMOLL**, ó á su representante en Tarragona

**José María Boronat**

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

# ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc. etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

## ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general.

Es la única Guia que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1,400 páginas. (18 X 28 centímetros), impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 16 pesetas en Barcelona y 11 fuera franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. **BARCELONA**

En dicho establecimiento se hacen

**LIBROS,**

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de inquilinato

**REGLAMENTOS,**

recibos fidejatorios, cartelas, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas

## IMPRENTA

DE

# ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

**TARJETAS DE VISITA**

desde 4 reales el 100

sobres comerciales timbrados

desde 20 reales el mil

papelotas de entradas y salidas

para consumos

**PERFECCIÓN Y BARATURA**

en toda clase de impresos por

complicados y difíciles

que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.